

Zeitschrift: Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

Herausgeber: Société d'Etudes Economiques et Sociales

Band: 21 (1963)

Heft: [2]: La Suisse et la Communauté atlantique

Vorwort: Avant-propos

Autor: Goetschin, Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Avant-propos

PIERRE GÖTSCHIN

professeur associé à l'Université de Lausanne

Poursuivant sa collaboration fructueuse avec l'Institut universitaire de hautes études internationales de Genève, dirigé par M. le professeur Jacques Freymond, notre Société publie, pour la cinquième fois, une série d'études qui ont été présentées dans le cadre d'un « Séminaire suisse », organisé à Genève il y a quelques mois.

Alors que les précédents travaux portaient principalement sur les relations politiques et économiques de notre pays avec de grandes zones géographiques relativement bien définies — l'Europe occidentale, l'Amérique latine, l'Afrique, les pays de l'Est communiste¹, — les analyses contenues dans ce numéro sont centrées sur l'examen d'une conception politico-économique : l'alliance atlantique ou, selon les termes mêmes du président Kennedy, l'*« Atlantic Partnership »*.

Le « Grand Dessein », qui est devenu le programme d'action du chef de l'Etat le plus puissant de l'Occident, revêt une importance capitale pour notre petit pays. Il y a, dans la vision d'une construction atlantique, prémisses d'une communauté occidentale, de grands espoirs. A cet égard, la Déclaration d'Interdépendance entre les Etats-Unis et l'Europe occidentale, faite par le président américain en juillet 1962, reflète l'idéalisme sincère et bienveillant du peuple des Etats-Unis. Cette même vision contient aussi des objectifs plus immédiatement réalisables, qui ne sont pas sans créer des divergences d'opinion : maintien du « leadership » américain, intégration de l'Europe autour de la formule de Bruxelles, interdépendance militaire qui ressemble beaucoup à une dépendance, etc.

Si l'OTAN est devenu, dans une certaine mesure, le levier politique de cette unification atlantique, les échanges commerciaux en sont le puissant levier économique. Le « Trade Expansion Act », dûment adopté par le Congrès, malgré les réticences des milieux protectionnistes américains, encore très agissants, est à la base des négociations tarifaires qui doivent se dérouler au sein du GATT durant 1964 et qui devront poser les fondations de l'alliance. Mais, tout comme dans le cas de la restructuration de l'OTAN, les conversations préliminaires sur le commerce atlantique montrent que les voies qui conduisent à la réalisation du « Grand Dessein » sont parsemées d'embûches. La Communauté économique européenne, qui vient à peine d'élaborer une politique agricole, ne semble pas disposée à s'ouvrir largement aux surplus américains en mal de débouchés. L'épisode des « poulets congelés », qui est mineur, est toutefois révélateur des conflits qui pourront surgir et

¹ Publications précédentes en collaboration avec l'Institut : « La Suisse dans le nouvel équilibre mondial — La Suisse et le monde — La Suisse et les pays en voie de développement », septembre 1959 (épuisé) ; « La Suisse et l'Afrique », septembre 1960 (épuisé) ; « La Suisse et l'Amérique latine », février 1962 ; « La Suisse, l'URSS et l'Europe orientale », avril 1963.

faire s'éterniser ou s'enliser les négociations. D'autres zones de désaccord se sont déjà précisées : l'« écrêttement » des tarifs les plus élevés ; la portée réelle de l'« escape clause » qui est strictement maintenue du côté américain ; l'étendue des listes des produits échappant à la négociation, etc.

Il est donc évident que la partie qui s'engage est déterminante et que des intérêts très vastes sont en jeu. La lutte sera chaude et, pour un petit pays comme le nôtre, les possibilités d'influencer le cours des choses seront assez limitées. Il importe d'autant plus d'être bien informé et de suivre d'un œil critique les mouvements des principaux partenaires, tout en voyant, dans ce grand affrontement, « une chance unique de réaliser un progrès décisif vers une libération plus complète du commerce mondial »¹.

¹ *Extrait de la déclaration de M. le Conseiller fédéral H. Schaffner, lors de la réunion des ministres au GATT, en mai 1963.*